

{ OPINIÓN }

Poder de alquiler

HERALDO MUÑOZ

LA POLÍTICA EXTERIOR de EE.UU. bajo la nueva administración de Donald Trump ha experimentado un fuerte giro. Entre los rasgos principales están la renuncia a un liderazgo, la imposición de aranceles comerciales sin discriminar entre aliados y adversarios, la disposición de incidir en asuntos internacionales en la medida en que beneficie económicamente a EE.UU., y lo que podríamos denominar un poder de alquiler; es decir, la protección del poderío estadounidense, siempre que la contraparte pague por ello.

El desprecio de Trump por Volodimir Zelenski, a quien llamó un "dictador", y tras el bochornoso intercambio que tuvieron ambos líderes y el vicepresidente J. D. Vance en la Casa Blanca, quedó en evidencia con la marginación de Ucrania y la Unión Europea de las conversaciones de paz en Arabia Saudita, y con la acogida de la narrativa rusa sobre la necesidad de elecciones en Ucrania. Pero otro elemento clave de la relación de Trump con Ucrania ha sido el cobro de un 50% de los recursos naturales ucranianos, incluyendo minerales, petróleo y gas, por las prestaciones pasadas, lo cual se plasmó en un acuerdo.

LA MITAD de los beneficios de la explotación de los recursos naturales de Ucrania irán a un fondo de inversión conjunto, para invertir en la economía ucraniana, del cual EE.UU. tendrá un control decisivo. Trump sostiene que el acuerdo constituye el pago de 500 mil millones de dólares de ayuda económica y militar estadounidense, aunque en la versión final del documento esa cifra fue eliminada.

La necesidad de seguir contando con apoyo de seguridad de

EE.UU. llevó al mandatario ucraniano a aceptar los términos onerosos del acuerdo, sin un compromiso explícito de Washington de seguir apoyando militarmente a Kiev. Como EE.UU. tiene ahora un interés económico directo en el país, esa sería garantía suficiente. Trump clarificó las cosas al asegurar que no proveería más garantías de seguridad, agregando: "Europa tiene que otorgar esas garantías". A propósito, para el Presidente Trump, "la Unión Europea se formó para fastidiar a EE.UU."

DURANTE LA CAMPANA presidencial, Trump advirtió que la República de Corea debía pagar 10 mil millones de dólares al año por el despliegue de tropas estadounidenses en territorio coreano. Pese a que en 2024 se firmó un nuevo acuerdo militar que in-

cumbre conservadora en Washington, que "todo el sistema de defensa de Alemania está subsidiado por quienes pagan impuestos en EE.UU.", insinuando que esos estadounidenses no seguirán apoyando la presencia de miles de tropas de EE.UU. en territorio alemán. Trump, que durante su primer mandato les exigió a los países de la OTAN invertir al menos un 2% del PIB en defensa, ahora les demanda que la inversión suba al 5% en gasto militar.

El giro en la política de EE.UU. hacia un entendimiento con Rusia podría llevar a un retiro más amplio de tropas de EE.UU. de Europa, en línea con la demanda de Vladimir Putin en 2021 de que EE.UU. retire sus tropas de los estados pertenecientes a la OTAN que se unieron al tratado después de 1990, confirmando, de paso,

que los aliados europeos ya no contarán con la alianza y el respaldo de seguridad de EE.UU.

PESE A LA RIVALIDAD de EE.UU. con China, que, según el secretario de Estado Marco

El giro en la política de EE.UU. hacia un entendimiento con Rusia podría llevar a un retiro más amplio de tropas de EE.UU. de Europa.

crementó el aporte de Seúl a la división de gastos, Trump estimó que lo comprometido fue insuficiente, y reiteró la necesidad del pago de 10 mil millones de dólares anualmente, agregando que Corea del Sur es "una máquina de generar dinero".

En su primera administración, Trump expresó que el jerarca de Corea del Norte, Kim Jung-un, no estaba "feliz con los ejercicios aéreos y de entrenamiento entre EE.UU. y Corea del Sur; se siente amenazado. Y yo me he quejado constantemente —dijo Trump— de que Corea del Sur paga muy poco para realizar estos ejercicios extremadamente caros y provocadores".

EL VICEPRESIDENTE VANCE, que respaldó al partido neonazi Alternativa para Alemania, menospreciando al gobierno alemán en ejercicio, y criticó a las democracias europeas por una supuesta falta de libertad de expresión, sostuvo, posteriormente, en una

Rubio definirá el rumbo del siglo 21, Trump le advirtió a Taiwán que debe pagar por la protección militar de EE.UU., en caso de una acción bélica de Beijing. Durante la campaña presidencial, Trump acusó a Taiwán de haberle levantado a EE.UU. la industria de microchips de computadores. Taiwán debe pagar por su defensa, aseguró Trump, agregando una frase decidor: "Sabemos, nosotros no somos diferentes que una compañía aseguradora".

EL PODER DE EE.UU. SE ALQUILA. La protección requiere pago. Como afirma Trump, EE.UU. funciona ahora igual que una empresa aseguradora, sin importar aliados, historia, valores, amenazas a la democracia, un sistema de seguridad colectiva o acciones comunes para enfrentar los retos planetarios. Una empresa aseguradora no hace eso.

Heraldo Muñoz fue canciller de Chile entre 2014 y 2018